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邱大洪
浙江吴兴人。1951 年毕业于清华大学土木系，毕业后在大连理工大学任教，1991 年

当选为中国科学院院士。第八届全国政协委员、第九届全国政协常委。先后任国务院学位

委员会学科评议组成员、国家自然科学基金委员会委员，国家科教委科技委结构与材料工

程学部组长。历任大连工学院讲师、教授、土建勘察设计研究院总工程师、海洋工程研究

所副所长，国务院学位委员会第二届学科评议组成员，中国海洋学会第一、二届理事。作

为海岸和近海工程学科的开拓者之一，曾经主持了大连渔港的设计工作，以及中国第一座

现代化原油输出港——大连新港码头设计。被评为国家级有突出贡献的科技人员，全国高

校先进工作者。
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增强海洋意识，捍卫蓝色国土

◎◎ 邱大洪◎ （报送单位：大连理工大学）

战火纷飞中的漫漫求学路

同学们好！

70 年前，在我读高二的时候，经历了很多重大的历史事件。当时正是 1945 年，第二次

世界大战刚刚结束。时隔 70 年，从战争年代到和平年代，世界经历了从战争的伤痛到恢复平

静并实现快速发展的阶段，周围的生活环境已发生翻天覆地的变化。就在“二战”结束的那

一年，1945 年 5 月，苏联还没解体，苏联、英国、美国打败了德国，迫使德国投降；但是法

西斯轴心国的另一个国家日本并没有投降。随后，1945 年 7 月 26 日，中国、英国、美国共

同发表了《波茨坦公告》，其中要求日本无条件投降。但日本拒绝投降，强硬声称还要继续战争。

时隔一个月，世界就发生了一件大事，产生了翻天覆地的变化。1945 年 8 月 6 日，美国在

图 1  邱大洪院士讲座现场
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日本广岛投了第一颗原子弹。三天后，8 月 9 日，把德国打败的苏联向日本宣战。美国随后

在日本长崎投下第二颗原子弹，这双重作用给日本造成了更大的打击。同年 8 月 15 日，日本

天皇下诏无条件投降。9 月 3 日，日本在投降书上签字。

当时我们正在高中阶段，怀揣着考大学的梦想，经历着这些震惊世界的大事件。虽然生

活在一个苦难的环境中，读书环境也很差，但同现在幸福环境下长大的孩子一样，也向往着在

宽敞明亮的教室中努力学习，考上理想的大学，成为国家的栋梁之材。关于学习，首先要踏实，

一定要踏踏实实地把基础知识学好。学校里开设每门课程都是有原因和有价值的，所以每门课

都要好好学习和掌握，应该踏踏实实地学好每一门课程。当时，我在上海的一所名牌中学读书，

对物理、数学、化学等理科课程都很感兴趣。其次是熟能生巧。在学习的过程中，我很注重

寻找和查看参考书，不论是一般的阅读参考书，还是课外书，还是习题册，我总是很认真地

从头到尾阅读，每一道题都做。于是，当你把一道一道的习题挨个都做下来时，你便可以熟

能生巧 ，灵活运用，对同样一个题目在脑中可以形成不同的答案。有的题目在数学中都是一

样的，但可以有不同的途径解决。这就是学习的技巧。

1947 年，我中学毕业，开始考大学。那个年代，全国统一高考还没有施行，每个学校都

是各自招生，没有统一招生。所以考大学需要每个学校分别报考。抗战时期，西南联大是唯一

的联招（联合招生）学校，在胜利以后，北大、清华又各自独立招生。当时，我报考了 7 所

大学，这 7 所学校地址都不在上海，我像赶场一样，今天考这个，明天考那个，在不同的地

点分别考了 7 次。比如当时报考的中央大学——也就是现在的南京大学，地址在南京，而另

一个报考的大学却在杭州。就这样在各地奔波考试，为着自己的理想而奋斗。功夫不负有心人，

幸运终于降临，1947 年，我通过了这 7 所大学的考试，怀着激动的心情，我自由地选择学校，

最后选择了向往已久的清华大学。1946 年，“二战”结束，但国家并没有恢复和平，国内战

争随即爆发。由于当时山东到北京的铁路线路不通，我只能从上海坐船到天津，然后再从天

津坐火车到北京，辗转路途，来到清华大学读书。记得第一次从天津到北京，学校派了辆大

卡车把新生接送到学校。那时的清华还没有建起现在这样的大楼。车从清华西校门开进学校，

道路两边郁郁葱葱的大树迎接着我们，一路直行，车开到了大礼堂，当时大礼堂正在上演讽

刺国民党统治的活报剧。很多老同学在门口热情地迎接我们，我跟着他们回到宿舍，一路上

的辛苦一下荡然无存。
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从 1947 年到 1951 年，是我进入清华大学开始大学生涯的几年，同时也正是国内战争

时期。进入大学的头几年我以为可以安心学习知识，却并未如愿。1948 年年底清华解放，但

北京并没有完全解放。1949 年 2 月 1 日，傅作义在北京宣布接受和平改编，解放军进驻北京。

我们当时基本上是全校学生跟着解放军一起进北京城，做宣传工作。一直到 1949 年、1950

年之后，我才进入比较正规的大学生活。毕业以后，赶上了第一次的全国统一分配，有单位

来跟毕业生对接。统一分配工作后，刚开始，所有北京高校的毕业生全部集中在城里，参加

一个学习班。当时，来学习班给大家讲课的都是大人物。朱德总司令来学习班给大家讲过课，

一个团委书记和人事部部长也来给大家讲课。大家听了首长们的报告以后，都群情激昂，充

满信心，大家知道中国现在重要的任务是要搞建设，新毕业的大学生都是新中国建设的主力

军。随后，大家就开始填报志愿，想到哪里搞建设，就填哪里，例如东北、华北等几个大区域，

大家都被分配到国家的各个建设基地。当时，我填了东北，冲着当时贫瘠的黑土地，我怀抱

着热情和信念奔向东北。

为克难题改专业，百废待兴建港口

一大批满怀热情、青春洋溢的大学生踏上了东北的土地。大家来到沈阳的第一天，吃了

顿饭，看了一出剧——《小二黑结婚》。休息一夜，第二天，大连工学院当时的教务秘书处马

啸同志又把大家接到了大连工学院。1951 年，当时的大连工学院土木系只有一个助教和一名

讲师，其他都是教授和副教授。我们一行 8 人，7 个是清华毕业的，一个是北大毕业的，来到

大连工学院，正好为学校补充了一批年轻助教。我们的老院长说 “靠海吃海”。当时大连正要

在海上建港口，可是那个年代中国没有一个人懂建设港口，中国任何学校都没有培养这方面

的人才。那时所有的港口都是外国人建的，但外国人来建港口并不是为了中国的发展，而是

为了通过港口来掠夺中国的财富。大连、天津、青岛这几个海滩，都被日本人建设了港口。英、

法、德等国人在上海的黄浦江上建设码头，法国人在湛江建了港口。那时，我们就在大连工

学院创办了我们国家第一个港湾工程专业，目的就是为了培养建设港口的人才和研究管建港

口，我并不是学海洋出身，在清华念土木专业，来大连工学院开始转行研究海洋和港口建设。

这样的经历让我更加明白学习时打好基础是非常重要的。

情深寄语和厚望，勉励学子打基础

现在无论是什么行业，也不管是什么专业，其基础大部分都是共通的。要想打好这些专

业的基础，中学时期的学习就显得非常重要，只有中学时期将各个学科的基础打扎实，再加上
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大学期间的不断巩固才能够真正做到基础知识的融会贯通，才能够在面对各种行业时有充分的

准备 。我虽然不是很了解你们目前的课程安排，也不知道你们现在每个人的学习情况，但是

我想对你们说，你们一定要踏踏实实学好你们现阶段的每一门课程，不仅仅要多听，还要多练，

多动手去实践。只有这样才能够真正理解并掌握每一门课程所蕴含的知识。譬如对待课程需要

做的习题，不能因为会做相近的习题就以为可以不用做，不能因为两个习题知识点相近就放

弃其中之一，这样是不对的，必须两种习题都去解答，这样才能够更充分地掌握其中的知识点，

互相弥补、互相印证，熟能生巧。另外还有一个重要的问题是一定要学好英语。在我小时候，

上海的学校从小学三年级开始就有英语课程，由于接触英语早，所以我小学到中学的英语水

平一直都很好，良好的英语基础为我的大学学习提供了很大的助力，当时的清华大学，老师

用中文授课 ，而我可以用英文记笔记，所有课程的笔记都是用英文来记，这样的习惯让我的

英文水平能够得到不断的提升。所以一定要把各科的基础知识学好，把基础打牢，英语、理化、

力学基础都很重要，其他的所有专业课的知识点都是建立在这三个基础之上的。也就是所谓

的“一通百通”。大学的学习就能够充分证明这一点。

我的中学时代已经过去 70 年了，这些是我从我的学生生涯中得到的重要的经验与心得，

分享给你们，就是希望你们能够真正地认识到基础知识的重要性，真正踏实地学好并掌握这些

对以后来说非常重要的知识，只有这样，才能够让你们在追梦的路上走得更远，更顺畅。我

中学时期的梦想就是能考上大学，这个梦想我成功地实现了，你们现在的梦想肯定比我要多

很多，当然，这个时代我们最大的梦想都是实现中国梦，可是真正的中国梦意味着很多个人

的梦想要融合进国家的梦想，这样的一个总的梦想才是真正的中国梦，我们每个人的梦想既

是组成中国梦的一分子，又是一个个独立的梦想，只有融入了中国梦，个体梦想才能最终实现，

而同时中国梦的最终实现也代表着每个个体组成的梦想真正得以实现 。

浩瀚海洋蕴潜力，蓝色国土待开发

我今天要讲的是《增强海洋意识，捍卫蓝色国土》。至于为什么我要选这样一个方向，我

认为很大程度是因为我们的国民甚至是国家的领导层一度对于海洋领土意识的薄弱，在大多数

人的心目中，国土安全即是陆地领土的安全，至于海洋领土只需要给予一定的关注，不让其他

国家侵占就够了，但是这样的想法是错误的，随着经济的不断发展，我们对于海洋领土的权益

和权力就越发显得重要。以第一岛链为例，所谓的第一岛链，包括了靠近亚洲大陆沿岸的阿留
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申群岛、千岛群岛、日本群岛、琉球群岛、菲律宾群岛、印度尼西亚群岛等群岛。它既有地理

上的含义，又有政治军事上的内涵，其最初是由 20 世纪 50 年代美国国务卿杜勒斯提出的岛

链战略，用途在于围堵亚洲大陆，对亚洲大陆各国形成威慑之势。美国著名军事家道格拉斯·麦

克阿瑟将军甚至把第一岛链称为“不沉的航空母舰”，因为该岛链距中国仅 160 千米，从这里

能够向整个中国大陆东部沿海地区投射力量。面对这样的海洋封锁，以前的意识取向是既然无

法冲破岛链的封锁就管好岛链内的海洋领土。但是在现在的世界环境下，这样的做法明显是

不可取的，因为在海洋中蕴含了大量的能源，譬如说南海油田，也是目前争论最为激烈的焦点。

我国在南海岛礁上填海造陆，是为了充分利用海洋领土中的资源，行使我们应有的权力，但

是却受到了某些国家的干扰与指责，所以增强海洋意识，捍卫蓝色国土必须要在国民中普及，

必须在政策中予以高度重视。

海洋资源其实是个广义的概念，因为海洋中包含了很多种资源，最为人们熟知的可能是

海洋中富含的、大量的渔业资源，以及海上运输所提供的航运资源，但是海洋所提供的资源远

远不止这些，海底蕴含了大量的矿产资源，同时海水本身也是一种可以利用的资源，海洋药物、

海洋滩涂都是我们可以从中获利的资源，而随着经济的不断发展，海洋的油气资源也越来越

得到世界各国的高度重视。以往的观点将经济的重点放在了陆地的开发上，但是海洋也有着

更为广阔的前景等待人们开发与利用。目前对于海洋资源的开发面临着两个大的问题，首先

是理论和技术的不完善，其次就是我们对于海洋领土、海洋空间资源的重视程度远远不够。

如果提一个问题：我国领土面积是多大？相信很多人会回答：960 万平方千米。可这是一

个错误的回答，960 万仅仅是我国陆地领土的面积，我国还有 300 万平方千米的海洋领土，

它同样也是我们不可分割的领土。从图 2 中可以看出，俄罗斯是世界上领土面积最大的国家，

国家领土的总面积和陆地领土面积都是世界第一的，但是俄罗斯的海洋领土面积却不是世界

最大的。相对而言，中国有 960 万平方千米的陆地面积，美国有 930 万平方千米的陆地面积。

但是美国的海洋领土面积是大于中国的。美国除了其领土东西海岸线以外，在太平洋上还拥

有很多岛屿，根据《国际公法》和《联合国海洋法公约》协定，岛屿周边的 200 海里范围即

是其专属经济区，所以美国的海洋领土面积就相应地大了很多。同样，澳大利亚也拥有非常

广阔的海洋领土。这样看来，我国虽然也拥有很大的海洋领土面积，但是与世界其他各国相

比，海洋领土面积占国家领土总面积的比例并不大，根据《联合国海洋法公约》，我国应管辖
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的海域面积有近 300 万平方千米，相当于我国国土总面积的四分之一弱，我国的海岸线全长

18000 多千米，并且有 6500 多个面积在 500 平方米以上的岛屿，数据表明，我国海洋国土

面积与国土总面积的比例是 0.2381，还达不到 1/4 的比例，这个比例在世界各国中只比德国

略高，和其他国家还有相当一段差距，这就意味着我国的海洋领土面积并不广阔，而且即使

这样的情况下，我国还不断面临着海洋领土争端。

图 2  世界一些国家的陆海总面积统计图

21 世纪中叶进入中等发达国家的一条重要出路就是将经济发展方向转向海洋，世界上经

济发达国家都在利用其海洋资源方面取得了巨大成就，但是现阶段我国总体上海洋开发程度较

低，并存在着对某些海洋资源的浪费以及对环境的破坏等开发弊端，想要通过海洋解决人口、

资源、环境问题并不现实。只能说我国在开发利用海洋资源，促进国民经济发展的道路上具

备巨大的潜能。就我国沿海 15 米等深线以内的 13 万平方千米浅海和滩涂面积而言 ，目前只

利用了约 5%，而衡量海洋资源利用率另一个重要的指标即：海岸线资源量——海岸线长度以

千米为单位，国土面积以 1000 平方千米为单位，两者比值即为海岸线资源量。根据统计数据

可以得出这样的图表（图 3），不难看出，我国的海岸线利用率仅仅是 1.875。美国是 2.175，

这样的数据相比其他国家而言，是相当低的水平，丹麦的海岸线资源量能达到 172.254，欧

洲的一些国家譬如德国、法国，其陆地领土面积均在几十万平方千米，但是其海岸线资源量
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的数据能达到 6~10 的水平。当然这是一个总的平均数，就我国而言，我国沿海各个经济特区

的海岸线资源量也是相对较高的，譬如说我国的环渤海经济区、长三角经济区、福建省、珠

三角、海南省，其海岸线资源量的比例数值也能够达到 11 或是 20 多的水平。由图 4 可以看

出，环渤海经济区的面积约为 51 万平方千米，其中包括了辽宁省、河北省、天津市、北京市

以及山东省，相对于上面提到的欧洲各国的海岸线资源量数值，我国环渤海经济区的数值能够

达到 12.4，在这个局部范围内，我国对于海岸线资源的利用率是等同或超越其他发达国家的，

同时也间接证明了充分利用海洋资源对于我国东部沿海经济发展的巨大助力。所以沿海城市

经济如果想飞速发展就必须充分利用海岸和海洋资源。但是从另外一个角度来看，我国沿海

各省市目前对于海岸线、滩涂、近海海域空间资源的开发虽已然达到一定规模，但大部分存

在着开发无序的问题，利用海洋资源的同时也给环境造成了极大的破坏，这点也必须得到充

分的重视，真正做到利用海洋资源推动我国的经济可持续性发展。当前，我国经济发展已达

到小康水平，特别是东部沿海各省经济水平和实力上基本都已超前，而进一步持续发展经济，

特别是沿海大中型城市经济的持续发展，面临着与丰富的海岸线资源相对应的土地资源匮乏

的难题，这已成为制约沿海经济发展的一个瓶颈。因此，用新的思路来开发利用沿海海洋国

土就显得十分迫切。

图 3  海岸线长度 / 陆域国土面积
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图 4  我国沿海各省国土面积及海岸线长度（2005 年资料）

开发利用海洋资源，是一项非常复杂的系统工程，其选址对环境和生态的影响，综合开

发利用的社会和经济效益等，都需要充分的论证，为此需要大量的前期研究和论证工作，才

能对其选址规模和功能做出科学的决策。沿海海域海洋国土资源开发的深度与一个国家经济

和技术发展水平直接相关，只有具备了充分的经济实力和技术水平才能够更加合理地对海洋

国土资源进行开发与利用。在当前世界经济发展的大前提下，世界各国都十分重视海洋国土

的开发与利用，而人们对于海洋空间环境的认知也在不断加深，我国大部分地区特别是我国

经济发达地区同样通过不断尝试，对海洋国土资源的利用进行进一步的拓展，从初期的填海

造陆，即以海岸为起点将沿海浅水层改造成陆地，到现在的在较深海域建造离岸人工岛。世

界上经济发达国家在利用海洋资源方面已经取得了巨大成就，现在世界上已经建成了大量的

离岸人工岛，譬如最为著名的迪拜人工岛、多哈人工岛、巴林人工岛等。人工岛的建成在很

大程度上促进了当地旅游业的发展，所以我国现在也非常重视离岸人工岛的建设与开发，图 5

是大连、旅顺正在建设的人工岛，从图中可以看出，绿色部分是尚未填好的水面。图 6 所示

是河北省的曹妃甸。曹妃甸位于河北省唐山市，是一个面积约 300 平方千米的人工岛，曹妃

甸就是通过填海造陆建造而成的。现在的曹妃甸已经能够建立工业区和港口，首钢就将搬迁

到这里。而原来的曹妃甸，就是一个面积很小的地区。曹妃甸原来的海岸线和现在的长度差
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约为 20 千米，通过卫星拍摄的图像能够清晰地看到填海造陆的结果，整个曹妃甸的建成就是

填海造陆 300 平方千米的成果。图 7 是天津的滨海新区，是天津下辖区中面积最大的区，也

是通过填海造陆 33 平方千米建成的。图 8 是上海之前的洋山城，也就是小洋山，也是通过填

海造陆建成的，小洋山通过 33 千米的跨海大桥将上海的厂房同集装箱输油港连接起来，实现

了海上港口和内地厂房之间的无缝对接。所以不难看出，无论是国外还是国内，填海造陆建

造离岸人工岛都是对海洋空间资源开发的一种主要手段。  

图 5  辽宁大连、旅顺正在建设的人工岛

图 6  河北曹妃甸


